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 سبعون ال خلاصة الدرس

  القسم العدد ) 
 ( الثان 

  الصدر والعجز من نحو 
ة امرأة للمؤنث    :يقال اثنا عشر للمذكر بلا تاء ف  عندي اثنا عشر رجلا ويقال اثنتا عشر

والعجز  الصدر    
ف  نحو و    بتاء  الفتح  وتبن  على  مبنية صدرها وعجزها  المركبة كلها  بفتح    :الأعداد  أحد عشر 

ة بفتح الجزءين ة فإن صدرهما يعرب بالألف رفعا   الجزءين وثلاث عشر ويستثن  من ذلك اثنا عشر واثنتا عشر

  على الفتح فتقول  وبالياء نصبا وجرا كما يعرب المثن  
جاء اثنا عشر رجلا ورأيت اثن  عشر   :وأما عجزها فيبن 

ة امرأة.  ة امرأة ومررت باثننى عشر ة امرأة ورأيت اثننى عشر  رجلا ومررت باثن  عشر رجلا وجاءت اثنتا عشر

 

ه إلا مفردا و  ين إلى تسعي   ويكون بلفظ واحد للمذكر والمؤنث ولا يكون ممي   العدد المفرد وهو من عشر

ون امرأة ويذكر  :منصوبا نحو  ون رجلا وعشر النيف ويعطف هو عليه عشر ون واثنان    قبله  فيقال أحد وعشر

ون    ثلاثة وكذا ما بعد الثلاثة إلى التسعة للمذكر ويقال للمؤنث إحدى وعشر
ون بالتاء ف  ون وثلاثة وعشر وعشر

  ثلاث وكذا ما بعد الثلاث إلى التسع
ون بلا تاء ف  ون وثلاث وعشر  . واثنتان وعشر

ين وأخواته فيكون مفردا منصوبا نحو   و اما  ة    :تميي   العدد المركب كتميي   عشر أحد عشر رجلا وإحدى عشر

 امرأة. 
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ون   لمشاهدة الدروس يمكنكم مراجعة الموقع الالكيى

اضيةلتعليم ��  (imamsadiq.tv)ة ويلدروس الحوز احوزة الإمام الصادق عليه السلام الافيى

https://imamsadiq.tv/ar

